

# そして山田孝雄博士没後五十年

今を去ること五十二年前の事なり。著者は即以前より「日本文法論」の著者を有せり。當時はそこが最も相應の知識を以てゐる當時本氏の文法論を以て教授に從事したり。此の文法論は開口を主語を示すものとせるなり。一日この論に及ぶや。生放題も、ほり生詮以降のものを小字ことを以てす。余は懶惰す。當時の私組赤面如何計りぞ。反思熟考して、餘に其の言の理あると考へ。自ら其の生徒に陳謝したる事ありき。實にこれ著者が日本文法を以て自家の生命とまでに恩恵するに至りし最大動機にして、我が文法の如何に確実多きものなるか。文法を教ふを稱するものよりも數を受くるものが遙に正體なる見解を有せる如き疑惑なるをいかで観察しうべき。こゝに於いて、嘆惜遺憾いがで國譯の真光を發揮せむと苦心し始めてより今日に至りぬ。

今年は、山田文法の創始者山田孝雄（1875-1958）没後50周年であるとともに、同文法の出発点となった著作『日本文法論』（1908）刊行100周年に当たる記念すべき年です。山田文法は、世に言う「四大文法論」（他に、松下文法・橋本文法・時枝文法）の最初を飾るものであり、近代日本文法学の成立を告げるものと言われています。

山田孝雄は富山県に生まれ、富山尋常中学校を中退後、独力で日本語学（国語学）・国文学・日本思想史学・日本史学に亘る広大な学問領域を修め、独学の大家と言われました。1957年には文化勲章を受章しています。現東北大学大学院文学研究科国語学研究室の初代教授です（東北大學在職1925-1933）。

今回、このような山田文法を、単に過去の偉大な文法論として回顧するのではなく、現代の日本語学（国語学）における文法研究に対して今でも様々な問題を提起する、いわば「生きた文法論」として取り上げ、その過去・現代・将来に亘る長期的展望を得ることを目指してシンポジウムを企画しました。

# 刊行一

# 周年



シンポジウム

写真は東北大学史料館所蔵

## 山田文法の 現代的意義

2008年11月29日(土)

14:00～17:30

東北大学文科系  
総合研究棟大会議室

交通：仙台駅西口バスブルー9番のりば発  
「東北大川内キャンパス」バス停下車



山田文法とその後の陳述論争

仁田義雄  
大阪大学教授

言語単位から見た山田文法の組織をめぐって

斎藤倫明  
東北大学教授

山田文法と学校文法  
山東功  
大阪府立大学准教授

文法論で問うべきことは何か  
尾上圭介  
東京大学教授

[司会] 東北大学准教授 大木一夫

〔主催〕  
東北大学大学院文学研究科国語学研究室  
〔連絡先〕

東北大学大学院文学研究科国語学研究室

Tel./Fax. 022-795-5988

<http://www.sal.tohoku.ac.jp/kokugogaku/index.html>

